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официально. Они заявили о приостанов-
ке, и, самое главное, надо отдать долж-
ное работодателям, они продолжают 
платить зарплату. Вот посмотрим, что 
будет через три месяца, что эти компа-
нии заявят. С зарплаты платится НДФЛ, 
отчисления в различные фонды, все ра-
ботники числятся на своих местах, во-
вторых, насколько я понимаю, все эти 
предприятия продолжают платить ком-
мунальные платежи. В-третьих, если это 
аренда, значит, еще арендные платежи, 
либо собственнику, либо региональным, 
либо муниципальным (если мы говорим 
о других регионах) властям. Пока пред-
приятие официально не заявило о том, 
что оно закрывается, уходит, увольняет 
работников, мы не можем говорить о 
больших потерях.
BG: Как сложится ситуация с петербург-
ским экспортом?
а. х.: Все зависит от того, какая это про-
дукция. Если это продукция уникальная, 
ее будут покупать, если, например, речь 
идет о крупных электромашинах или 
оборудовании для атомных станций. За 
границей есть атомные станции, постро-
енные по российским или советским 
проектам, та же Ловииса в Финляндии 
(АЭС, на которую Россия поставляет то-
пливо.— BG).
BG: Заветный триллион Александра Бе-
глова нам в текущих условиях ждать не 
стоит? (Губернатор Петербурга обещал 
увеличить бюджет Петербурга до трил-
лиона рублей к 2024 году).
а. х.: Триллион, может, и будет к 2024 
году, потому что два системообразу-
ющих налога остаются: налог на при-
быль, налог на доходы физических лиц. 
Появляются дополнительные источники 
доходов  — это рентные платежи, платы 
за парковки, не сокращаются средства, 
связанные с реализацией национальных 
проектов. У  нас в этом году в бюджете 
заложены большие объемы софинанси-
рования из федеральных средств, также 
есть средства крупных олигополий, та-
ких как РЖД.
BG: Отдельные парламентарии говорят о 
национализации иностранных предпри-
ятий, что вы об этом думаете?
а. х.: Знаете, этот процесс, на мой взгляд, 
требует не эмоций, а четких юридиче-
ских действий, с одной стороны, госу-
дарства, с другой стороны, компаний, 
которые здесь представлены. Есть си-
стема взаимоотношений, и просто так 
сказать, что мы будем либо ускоренным 
банкротством, либо национализацией 
заниматься,— это очень непростой во-
прос. Если мы правовое государство, 
если мы себя позиционируем как госу-
дарство, с которым можно иметь дело 
и привлекать сюда инвестиции, вести 
здесь бизнес, естественно, мы должны 
абсолютно цивилизованным образом, 
что бы ни происходило, действовать в 
этом направлении.
BG: Каковы перспективы малого бизнеса 
с учетом происходящего?
а. х.: Малый бизнес вообще рискованный 
вид деятельности, а в сегодняшних усло-
виях, наверное, будущее может быть за 
экономикой простых вещей, как ее назы-
вают. Имеются в виду товары и изделия 
повседневного спроса, без которых на-
селение и любые организации не могут 
обойтись. Малый бизнес очень быстро 
реагирует на любую ситуацию. Я  вспо-
минаю, как после выхода закона о коо-
перации в СССР в 1987 году на первое 

место вышли так называемые цеховики. 
Они производили товары народного по-
требления, которые копировали извест-
ные марки модных домов, заграничных 
фабрик. Это пользовалось огромным 
спросом, давало очень быстрый оборот.
BG: Вопрос качества у нас остро не вста-
нет?
а. х.: Вопрос качества  — да, встанет. 
С  другой стороны, вспомните НЭП, как 
предприятия группы Б (сфера обслужи-
вания, общественное питание, производ-
ство товаров народного потребления), 
как мы говорим, моментально насытили 
рынок. Но встает также вопрос правил 
игры: насколько государство, санкциони-
руя быстрое развитие малого и среднего 
бизнеса в определенных сферах, будет 
держать свои обязательства с точки зре-
ния проверок, легкости получения раз-
решения, лицензии, вопросов допуска к 
региональным и муниципальным заказам 
и так далее.
BG: Многие даже обычные бытовые това-
ры без импортных составляющих делать 
трудно, а иногда невозможно. Как с этим 
быть?
а. х.: Я думаю, что они, может быть, будут 
несколько хуже качеством. В свое время 
в обязательном порядке существовали 
цеха или даже целые дочерние предпри-
ятия по производству товаров народно-
го потребления. Была очень большая 
программа, которая была связана с на-
сыщением рынка товарами народного 
потребления. Еще в Советском Союзе 
были соответствующие планы, был, если 
так можно сказать, павильон лучших об-
разцов товаров народного потребления. 
Те товары, которые, например, произ-
водились на предприятиях оборонно-
промышленного комплекса, обладали 
уникальными качествами с точки зрения 
используемых материалов, различных 
инноваций, и я думаю, что к этому просто 
надо будет вернуться.

BG: А как отразится уход некоторых при-
вычных продуктовых торговых сетей?
а. х.: Ритейл идет впереди. У нас есть от-
ставание по объектам социальной сфе-
ры в районах новой застройки, но никто 
еще не сказал, что есть отставание по 
торговым сетям. Они моментально там 
появляются. Встает вопрос коррелиро-
вания размеров предельной торговой 
наценки со стороны государства: воз-
можно, нужно договариваться, что есть 
группа товаров люкс, где можно и 200% 
наценку установить, а есть товары сред-
него ценового сегмента, есть товары по-
вседневного спроса, у которых наценка 
не должна превышать 5%, максимум 9%.
BG: Есть предел наценки, но ведь себе-
стоимость все равно растет.
а. х.: Торговые сети, как вы понимаете, 
в убыток работать не будут. На каких-то 
видах товаров они все равно получат не-
обходимый объем прибыли.
BG: Каковы перспективы падения реаль-
ных доходов граждан?
а. х.: Реальные доходы падают, но сегодня 
внесены изменения в бюджетный кодекс: 
в ускоренном порядке будет проводиться 
индексация пенсий, пособий. Насколько 
я понимаю, несмотря на корректировки 
бюджетов в регионах, статьи, которые 
связаны с заработной платой, с социаль-
ными выплатами, секвестру не подлежат. 
Более того, туда закладываются допол-
нительные средства, в том числе из фе-
дерального бюджета.
BG: Вы сделали несколько отсылок к со-
ветской экономике. У нас теперь только 
такой путь?
а. х.: Пока трудно сказать. Во-первых, 
у нас есть рынок третьих стран, есть  
ЕврАзЭС, еще должен быть анализ со-
стояния дел постоянный. Должна быть 
система мониторинга производства про- 
дукции, оценка динамики цен на основ-
ные группы продовольственных товаров 
повседневного спроса (с учетом пре-

дельной торговой наценки), должна быть 
система оценки ввоза-вывоза продукции 
из регионов (в подобных ситуациях сра-
зу наблюдаются тенденции, когда про-
дукцию везут туда, где ее нет, и продают 
втридорога). Во-вторых, должна быть 
система нормативов: есть нормативы 
обеспеченности и наличия товаров в тор-
говых сетях, на складах, и есть система 
минимального объема потребления для 
среднестатистического домохозяйства. 
Самое главное, в ближайшее время дол-
жен быть разработан план  — я этого 
слова не боюсь — антикризисных меро-
приятий. Может, на год, пока не будут по-
нятны тенденции. А дальше, может быть, 
на ближайшую бюджетную трехлетку 
нужно прописать мероприятия, которые 
позволят поддержать экономику (прави-
тельство РФ и региональные власти этим 
не занимаются).
BG: А мы когда сможем понять, какой у 
нас наиболее перспективный путь? Все-
таки мы остаемся в рынке или идем к 
плановой экономике?
а. х.: Вот сегодня идет подготовка к по-
севной, и аграрии должны знать, каким 
будет объем потребности в их продук-
ции по итогам урожая. Если говорить о 
плановой экономике, то должна быть си-
стема гарантированного госзаказа про-
дукции АПК, хотя бы для предприятий 
бюджетной сферы.
BG: После окончания боевых действий — 
что произойдет?
а. х.: Я не думаю, что санкции будут бы-
стро сняты. Обратите внимание, что каж-
дые полгода принималось решение о 
продлении тех или иных видов санкций. 
РФ живет под ними достаточно давно, и 
в какой-то степени произошла адаптация 
экономики под требования внутренне-
го рынка. Я  не думаю, что, как говорил 
Обама (44-й президент США Барак Оба-
ма.— BG), экономика России разорвана в 
клочья. Пока не видно, что это так. n
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